
近日，重庆渝北，照母山森林
公园的红梅花开了，吸引了无数游
客前往。然而很多人在拍照时，用
手摇曳树干形成花瓣雨。保安称该
花花期本来就短，这样人为加快了
花的凋零。环卫工人也称落花和垃
圾加大了他们的工作量。（据人民
网）

“辣手摧花花落泪，爱心护花
花更香”，掉落一地的不是花瓣
雨，而是不文明者那无力吐槽的道
德与节操。

■相关链接

叫停槟榔广告
3月7日，湖南省槟榔食品行

业协会下发的一份《关于停止广
告宣传的通知》在网上传播。该
文件提到，湖南所有槟榔生产企
业即日起停止国内全部广告宣
传，且此项工作必须在3月15日
前全部完成。（据中新网）

吴铭：稍作对比不难发现，槟
榔行业的广告宣传与《健康口腔行
动方案》明显相悖。在所有的槟榔
广告中，不但槟榔的危害性全无展
示，而且槟榔俨然成为有益的食
品。毫无疑问，这些广告为推动槟
榔的消费起到了推波助澜的作用，
当越来越多的人被厂商重金砸下
的广告所吸引，以吃槟榔为时尚的
时候，实现《健康口腔行动方案》中
提出的目标将十分困难。

刘剑飞：此次叫停槟榔广告的
只是一家行业协会，而且对槟榔广
告只是叫停，却非强制禁止，对于
违反的行为并没有相关的惩罚措
施，难免让这种叫停的力度和效果
大打折扣。因此，叫停槟榔广告还
是应该由相关监管部门出面表态
和发声。

南都：既然叫停，最好师出有
名，把前因后果和盘托出。不然，
这样的叫停容易被误会成权宜之
计，反倒让人对槟榔产业的合法
性、安全性产生无限联想。

世界卫生组织早在2003年就
把槟榔确认为了一级致癌物。在
中国，2017年，国家食品药品监
督管理总局将槟榔果列入一级致
癌物。今年 2 月，国家卫生健康
委在《健康口腔行动方案（2019-
2025年）》中提出，以长期咀嚼
槟榔对口腔健康的危害为重点，
在有咀嚼槟榔习惯的地区针对性
地开展宣传教育和口腔健康检
查，促进牙周、口腔黏膜病变等
疾病早诊早治。

如果容许我再过一次人生，
我愿意重复我的生活。因为我从
来就不后悔过去，不惧怕将来。

———蒙田

电影太仁慈，总能让错过的
人重新相遇；生活不一样，有的
人说过再见就再也不见了。

———网友

我喜欢早上起来时一切都是
未知的，不知会遇见什么人，会
有什么样的结局。

———《泰坦尼克号》

给自己找茬是诊断，给自己
找事是磨炼，给自己剖析是知
己，给自己嘲笑是激励。人生，
一旦进入生活娱乐，就该尽情自
由放纵，无拘无束。如庄周梦蝶
所寓，人如能打破生死、物我的
界限，则无往而不快乐。

———至理名言

如果一个人不知道他要驶向
哪个码头，那么任何风都不会是
顺风。

———小塞涅卡

别人做得越绝，你反而越容
易走得出去。所以很多时候，你
应该感激那些毫不顾及你的人。

———至理名言

当听到人们谈解放，谈个性
的时候，我才发觉其实每个人和
每个人都那么不同。创造了生物
性上的一致，但却个性迥异的人
群，这是大自然最伟大的地方。

———生活感悟
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新能源车废旧电池咋处置
□鲍 南

随着社会环保意识的提升，新能
源汽车的保有量急剧增长。看着它们
满街跑，一个问题紧随而来：退役的
蓄电池何去何从？有专家指出，2018
年后，我国新能源动力蓄电池将进入
规模化退役期，预计到2020年累计退
役量超过20万吨。（据新华网）

随着电动汽车的普及，许多地方
都出台相关政策，从号牌、电费、车
价等方方面面鼓励消费者购买电动汽
车。事是好事，不过真要办好也需要
多一些未雨绸缪。我国新能源汽车产
量和保有量已超全球总量的一半，配
套服务能否做好，溢出效应不可小
觑。比如锂电池，其寿命普遍只有 5

年~8 年。服役期满后，大量的锂电池
如何处理？虽然说锂电池不含铅、镉
等重金属，对环境的毒害没有那么
大，但若回收不当，依然可能起火爆
炸，产生剧毒浓烟，其电解液若不经
处理直排入地，遗毒也可达数十年。
换言之，若是没有成熟的电池回收产
业链，电动汽车对于节能减排的贡
献，恐怕将随着报废造成的污染功亏
一篑。

锂电池回收不能再走“先污染，
后治理”的老路。事实上，锂电池含
有多种稀有金属，被形象地喻为“城
市矿产”。有数据指出，2018年锂电池
回收市场可达50 亿元规模。就远景而
言，这是一个上百亿产值的新兴产
业。除了拆解，就像电动玩具用过的
干电池可以在遥控器上使用一样，电

动汽车的退役电池也可以“梯次利
用”。不过，理想很丰满，现实很骨
感，五花八门的标准、容量、规范推
高了回收利用的成本，也削弱着商家
回收的自觉。因此，搭建电池回收路
径，仅靠市场之手不够，还呼唤有关
部门介入。抓紧时间论证，尽快建章
立制，以细致的法律法规来完善产业。

工信部等七部委出台的 《新能源
汽车动力蓄电池回收利用管理暂行办
法》 于去年 8 月开始实施，一些电动
汽车比较普及的地区也已迈开治理步
伐。京津冀三地联合发布了试点方
案，上海和深圳出台了促进电池回收
的补贴政策。政策、利益、责任多管
齐下，电池制造企业布局发力。期盼
这样的破冰之举能够唤醒更多方面，
防污染于未然。

□李小将

“物业真是为我们业主着想，在小区
广场安装了不锈钢晾衣架，让大家晾晒
被褥床单。”3月9日中午，在市区嫩江路
淞江芳园西区南中心广场，晒被子的居
民唐女士说。（详见本报昨日05版）

每到天气晴朗，居民总想把被褥晒
一下，但苦于家里阳台小，要么将被褥
搭在小区的健身器材、绿化带上，要么
随便在树上拉一根绳子。这样既妨碍居
民活动，也不文明，但这是没有办法的
办法。

安装公共晾衣架，业主再也不用为
没地方晒被褥床单等大物件发愁，物业
再也不用担心业主霸占健身器材、绿化
带，可谓一举两得。

业主和物业是啥关系？这家物业公
司负责人说得有理，不能把物业和业主

理解成管理和被管理的关系，只有物业
全心全意为业主着想，业主才会理解支
持物业。业主高兴了，物业便能更好地
开展工作。

为何业主和物业之间的矛盾越来越
多？为何很多业主不愿意交物业费？其
实并非业主不想交，而是所交的物业费
和享受到的物业服务不成正比。面对业
主物业为何总是别人家好的质疑？物业
真得从自身查找原因，看看问题出在
哪，而不是一味抱怨业主。如果查不出
原因，就去淞江芳园西区物业公司取取
经。

□孙建磊

不知从何时起，“从娃娃抓起”成
了一把“万能钥匙”，似乎能解决一切
社会问题。文明，自不待言。但是，3
月 11 日的两则新闻，让人觉得文明首
先得从大人抓起。

3月10日，市实验中学的学生，在
老师和家长的带领下，到沙澧公园捡拾
河边垃圾。同一天，在长江路一家属
院，20 多辆共享单车停在车位上，影
响居民停车。

学生们在保护环境、清洁家园，一
些大人们却在乱停乱放，影响了邻里和
睦。显然，文明“从娃娃抓起”是不够
的，还得抓一抓大人们，甚至更为紧
要。

相比学习紧张、常常待在校园里的
学生，大人们的活动范围更广，遍及社
会生活各个角落。他们文明，社会就文
明。他们不文明，甚至部分行为不文
明，就会拉低社会文明高度。

相比天天有老师、家长管教的学

生，大人们的行为文明与否，更多的是
靠自觉。怎么办？必须得多抓一抓，通
过政府的引导、单位的教育、社区的潜
移默化，让说文明话、干文明事内化为
文明素养，进而外化于行。

相比单纯、天真、涉世未深的学
生，大人们看得多、经历得多，也因此
少了几分敬畏。在无人注意的时候、地
方，大人们很可能任性，而不是节制、
克制和文明。

文明之花，需要文明沃土。如同一
张白纸的孩子们，画出怎样的美丽人
生，能否走上文明之路，在于环境的熏
陶。大人们的言行举止，就是孩子们的
生长环境，就是孩子们学习的榜样。

行胜于言。如果没有大人们的文明
言行，再多的谆谆教诲，也教不出来文
明学生，甚至适得其反。从这个意义上
讲，文明更该从大人抓起，也必须从大
人抓起。

文明，“从娃娃抓起”固然不错，
但更该从大人抓起：更直接更有效，更
为关键。

文明，更该从大人抓起
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